

POR LA INFANCIA

Los grandes amantes de los Niños



Dr. D. Alejandro García Brustenga

Autor del Proyecto de Exposición Nacional Pro-Infancia en Valencia

Premiado por el Consejo Superior de Protección a la Infancia, de Madrid.



Córdoba-Julio-1924.

HEMOGLOBINA ASIMILABLE

STENGRE

TÓNICO DINAMÓFORO

HEMOGLOBINA ASOCIADA A

Angostura, Condurango (Amargos) Nuez vómica y Kola (dinamóforos)

LA HEMOGLOBINA en este preparado está en solución completamente estable; los materiales que integran su fórmula, son escogidos, su preparación escrupulosa; por todo ello la clase Médica que lo ensayó, le dá su preferencia, formulándolo como excelente tónico reconstituyente y aperitivo

R. STENGRE - FARMACÉUTICO

24, Cuatro Santos, 24.—CARTAGENA

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS DE ESPAÑA, MÉXICO Y CUBA

Los Sres. Médicos que deseen hacer experimentación clínica de este preparado, sírvanse pedir muestras, indicando Estación de destino, y se les remitirán libre de todo gasto. La carta que no indique Estación, no será atendida.

Cereales Estrada

EXTRACTO DE CEREALES Y
LEGUMINOSAS
ALTAMENTE CONCENTRADO

SUERO TONICO

SIMPLE
Arrhenal 0,05
Glicerofosfato sódico 0,20
Sulfato de estricnina 0,001
Suero fisiológico, c. s. para 2 c. c.

FERRUGINOSO
Arrhenal 0,05
Glicerofosfato sódico 0,15
Glicerofosfato hierro. 0,05
Sulfato de estricnina 0,001
Suero fisiológico c. s. para 2 c. c.

A. ESTRADA MORALES, farmacéutico.-PUENTE GENIL (Córdoba)

Primer Consultorio de Niños de pecho.-Córdoba

DR. GÓMEZ AGUADO

Médico de la Casa de Maternidad

Asistencia a niños enfermos.—Vigilancia higiénica a niños sanos.—Reconocimiento de nodrizas.

Remitimos gratuitamente Cartilla para las madres, y tubos de cristal para muestras de leche para su análisis.

Análisis corriente de leche, 10 pesetas.

Consulta Médica por correo, 25 pesetas

(Se despachan en carta certificada.)

POR LA INFANCIA

Revista dedicada a todos
los amantes de la niñez.

DIRECTOR

Dr. GÓMEZ AGUADO

Médico de la Casa de Maternidad

CORDOBA (España)

Julio-1924.

- Todo por y para el niño -

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Núm. 24

En toda España, un año. 3 pesetas

En el Extranjero, un año 4 pesetas

Anuncios . . . Solicítense tarifas

Proyecto de Exposición Nacional Pro-Infancia

Honramos hoy nuestra portada con el retrato del Dr. D. Alejandro García Brustenga, Médico valenciano que ha tenido la feliz iniciativa de proponer la magna y simpática idea de una Exposición Nacional Pro-Infancia, cuyo proyecto ha sido premiado por el Consejo Superior de Protección a la Infancia, en un reciente concurso.

Con un amor intenso al tema, con un cariño sentido y con un acierto genial—en nuestro concepto—el Dr. García Brustenga ha dado en un sucinto folleto las ideas para desarrollar su grandioso pensamiento.

Para interesar a su ciudad natal—Valencia—en el proyecto que él acaricia y para explicar su alcance y ventajas ha dado recientemente en la Casa Ayuntamiento de aquella capital una interesante conferencia que ha titulado "Por-España—Para Valencia."

Nosotros que sentimos en lo más hondo la grandiosidad de la idea propuesta—haciendo un verdadero contraste con el montón de cosas pequeñas que constantemente preocupan a los españoles—felicitemos de todo corazón al entusiasta compañero y nos asociamos a todo cuanto podamos hacer para la realización de la propuesta empresa que nos satisfaría como españoles, como padres y como amantes de la infancia.

Nuevo sistema de lactancia artificial y mixta

PROPUESTO POR EL MÉDICO DE LA CASA DE MATERNIDAD DE CÓRDOBA,
DR. GÓMEZ AGUADO, AL CONGRESO DE PEDIATRIA DE SAN SEBASTIÁN (1923)

INSTRUCCIONES PRÁCTICAS

Hemos terminado el plan aconsejado en los casos de lactancia mixta y lactancia artificial en el primer período de los que dividíamos la primera infancia: los niños en los tres primeros meses de su vida. Lo hemos hecho con una gran detención por que, aún sin querer, hemos ido haciendo comentarios y explicando los fundamentos del sistema.

Explicadas ya las suficientes aclaraciones, ahora ya ha de ser breve lo que hemos de exponer para las restantes edades en las que lo más importante de todo serán las consiguientes variaciones de cantidad en la alimentación propuesta

Niños de 4 a 9 meses

En esta edad, desde luego puede ocurrir, lo mismo que en la tratada anteriormente, los dos casos de lactancia supuestos:

1.º Que la madre o ama tengan alguna cantidad de leche y por tanto se pueda establecer con el niño un procedimiento de lactancia mixta.

2.º Que no dispongamos de ninguna leche de mujer, ni madre, ni nodriza y nos veamos precisados por consiguiente a usar la lactancia artificial exclusiva.

Menos peligro de la lactancia mixta y artificial en esta edad

A medida que avanza la edad del niño, indudablemente cada vez va recobrando fortaleza y resistencia aquella su delicadeza estructural de los primeros

tiempos y naturalmente es de sentido común que cada vez ha de ser menos peligroso un sistema de lactancia artificial a medida que el niño va creciendo.

Es notable la diferencia entre los peligros reconocidos por todos los médicos entre una lactancia artificial establecida durante los tres primeros meses de su vida y los que corre cuando esa misma lactancia se establece para un niño de cuatro meses en adelante.

Por esto insistíamos tanto en ello en números pasados y animábamos a las madres a no hacerlo más que en el caso

Para el Congreso de Sevilla



Dr. D. Joaquín Hurtado Nuñez

Médico Director del Hospital de Medina-Sidonia (Cádiz) que ha presentado a la sección de Medicina del II Congreso Nacional de Medicina que ha de celebrarse en Sevilla en el próximo Octubre una comunicación sobre El tratamiento de las fiebres tifoideas, para-tíficas y colibacilares por la leche anasérica.

extremo de imposibilidad absoluta de lactancia natural o siquiera mixta.

En esta edad en que estamos tratando (de cuatro a nueve meses) hemos de ser mucho más tolerantes por su menor peligro.

Lactancia normal en niños de esta edad -.-

Como término medio entre las mu-

chas cifras dadas por los autores para expresar las cantidades normales de leche que un niño de estas edades debe mamar, vamos a dar los siguientes números que los creemos muy ajustados a nuestros climas, costumbres y fisiologías de los niños y madres españolas.

Como en todo, procuramos en este caso la mayor claridad y sencillez.

Ración según la edad

Un niño de 4 meses debe mamar	600	gramos	diarios	como	término	medio
» » » 5 » » »	650	»	»	»	»	»
» » » 6 » » »	700	»	»	»	»	»
» » » 7 » » »	750	»	»	»	»	»
» » » 8 » » »	800	»	»	»	»	»
» » » 9 » » »	850	»	»	»	»	»

Para las niñas siempre se suponen algunos gramos menos.

Insistimos otra vez mas en que estos números son aproximaciones mas o menos cercanas a la normalidad, pero nunca exactitudes matemáticas. Los hemos puesto, no obstante, muy regulares y metódicos en su escala ascendente, por ser así de más fácil recuerdo y biológicamente tan exactos, puesto que es imposible medir, por ejemplo, el que sean 780 gramos los aconsejados para una edad en vez de 800, cifra más redonda y sencilla de recordar y medir.

Estos números dados expresan cantidades menores de leche que las aconsejadas en general por los autores influ-

dos por libros extranjeros, y los aconsejamos así porque los creemos más adaptados y propias para los niños españoles y para nuestros modos y costumbres.

Para dar más flexibilidad a estos números y pensando siempre en la utilidad práctica que puedan tener estas publicaciones nuestras, aquí van los siguientes números expresadores de la ración alimenticia de los niños en estas edades, y cuya ración alimenticia se obtiene, en vez de relacionándola con la edad del niño, relacionándola con el peso que tenga el niño, y referida a estas edades de que estamos tratando.

Ración según el peso

A un niño de 5 kilos le corresponden	500	gr.	diarios	de	leche	como	término	medio
a » » » 5 ks. y medio »	550	»	»	»	»	»	»	»
a » » » 6 kilos »	600	»	»	»	»	»	»	»
a » » » 6 ks. y medio »	650	»	»	»	»	»	»	»
a » » » 7 kilos »	700	»	»	»	»	»	»	»
a » » » 8 » »	800	»	»	»	»	»	»	»
a » » » 9 » »	900	»	»	»	»	»	»	»

Asamblea sanitaria



Un grupo de concurrentes a la asamblea sanitaria de San Juan de Aznalfarache, (Sevilla).

De esta cifra, de 900 gramos diarios de leche en general no debe pasarse en la alimentación de un niño. Para pasar de esa cantidad se precisa plan y mandato expreso del médico.

Lo mismo en las cantidades aconsejadas para alimento, tomando como tipo de medida la edad, que en estas últimamente dadas, tomando como tipo el peso del niño, nos hemos esforzado en poner números muy redondos, de fácil recordación y medida.

Vienen a corresponderse muy bien los unos y los otros, como puede comprobarse por la Tabla de Pesos, en los Niños según su edad que usamos en nuestro Con-

sultorio y que insertaremos en nuestro número próximo, no haciendolo en este por falta de espacio.

En dicho cuadro se ve muy bien que por ejemplo, en un niño de 7 meses al que por su edad le hemos aconsejado 750 gramos de leche de ración diaria, si su peso es normal tiene 7.200 gramos y según ese peso le corresponderían 720 gramos de leche de ración diaria, (a razón de 100 gramos por kilo de peso, que es una medida muy usual). Se

ve bien claro, pues, la perfecta concordancia de ambos sistemas propuestos, lo cual es una ventaja más para la facilidad de calcular la ración para un niño determinado.

(Se continuará.)



El Doctor Centeno pronunciando un discurso en la dicha asamblea sanitaria.

NOTAS DE AMÉRICA ESPAÑOLA

La protección al niño en Ecuador

D. J. M. Estrada en los *Anales de la Sociedad Médico Quirúrgica* de aquel país, ha escrito un bello artículo *pro-infantía*, del que son estos párrafos:

Se debe insinuar a los países americanos la creación de un Ministerio de protección a la infancia, adscrito al de Beneficencia, Sanidad o Asistencia pública, que tenga a su cargo todo cuanto se relacione con la defensa del niño.

Este Ministerio tendría por colaboradores a Juntas provinciales presididas por el gobernador, y formadas por delegados de todas las Sociedades que laboren en pro de la infancia.

Otra Institución que beneficiaría grandemente el estudio de los diversos problemas relacionados con el niño, es la creación de un Instituto de Protección a la Infancia, sostenido con fondos internacionales; sería el encargado de centralizar y de clasificar todos los datos que tengan interés para el niño y su defensa; leyes, Sociedades, obras de protección, proyectos, etc. etcetera, detalles de organización y funcionamiento, estadísticas y resultados.

Es como se ve una obra digna de aplauso toda ella.

Grata visita .-. .-

Ha estado en España una corta temporada en viaje por las principales capitales, el Dr. Sr. Calvo Mackenna, Profesor extraordinario de Pediatría de la Universidad de Santiago de Chile y Presidente de aquella Sociedad de Pediatría.

Está comisionado por el Gobierno de aquel país para estudiar en Europa la protección a la Infancia.

De paso por esta nuestra ciudad, visitó algunas Instituciones de Puericultura.

Reiteramosle nuestro saludo.

Nuestras relaciones con la Prensa americana .-:

Hemos tenido el honor de ver reproducido en la notable publicación médica *Revista Sud-Americana*, de Buenos Aires, el artículo *Una justa reivindicación* que sobre el tema «El Médico español tiene el deber patriótico de formular productos españoles» fué publicado por nuestro Director en esta Revista en el pasado mes de Diciembre.

En Perú hállanse a la venta nuestros preparados en casa de Gallese, Federico, calle Arzobispo, núm. 290, en Lima.

Pérdida sensible

Ha fallecido en Buenos Aires el notable pediatra, catedrático de aquella Facultad de Medicina, doctor Sixto.

Era una de las personalidades de más prestigio de las Repúblicas americanas. Descanse en paz el maestro ilustre, honra de la raza.



ENSAYE VD. UNA VEZ

LECHE ANASÉRICA

PÍDANOS UNA MUESTRA

UNA CURIOSIDAD

Juicios de nuestros preparados expresados en diversos idiomas y dialectos

En Inglés

To-day in all the Spain countries and in a good many American ones as well the excellent curing qualities of these milks are well known. The Lactobumosa (albuminous malted milk) is a cure for the digestive alterations in children. The Anaseric milk is the ideal dietetic in cases of typhus fevers in adults and has obtained extraordinary success.

The malted milk is a vitamine sterilized milk which is the most perfect article in artificial lactancy.

Mercados de Europa y América.—Barcelona.

En Francés

La démonstration scientifique de ces préparés, qui font honneur à l'Espagne, a été faite par plusieurs centaines de médecins espagnols dont la maison qui nous occupe possède les excellents certificats d'analyse.

Afin de réparer les bienfaits d'une telle invention et pour que le monde scientifique se rende compte de son importance, le Directeur outre son admirable labeur dans les Congrès de Médecine, les Académies scientifiques, etc., publie une revue fort intéressante intitulée POR LA INFANCIA ou il mentionnent avec tous les détails les nombreux succès de ces produits, et les nouvelles études sur ce point.

Revista Información Comercial.—Barcelona.

En Italiano

Gli studi pratici sopra questo particolare differo il risultato desiderato e dell'anno 1918 ad oggi, ha avuto graluogo la testimonianza pratica nefficente della efficacia curativa dei preparati, comprovata da vari migliaia di medici che in Spagna contituiscono scuole di questa nuove e contraste idee.

Aviso Reclamo.—Exposición Milán.—1924.

En Catalán

També podem fer ús d'una altra llet posada en ampolles tancades hermèticament: la llet maltada del Laboratori de llets preparades de Còrdova. Es tracta d'un producte seleccionat, puix se

Hoy, en un espacio pequenísimo de tiempo, unos dos o tres años, son conocidos en toda España, y algunos países americanos, las excelencias curativas de estas leches preparadas. La lactobumosa (leche albuminosa maltosada) es curativa dietéticamente de las alteraciones digestivas de los niños.

La Leche Anasérica es el ideal dietético de las fiebres tíficas, paratíficas y colibacilares en adultos, alcanzándose éxitos extraordinarios.

La leche malteada, es una leche esterilizada vitamínica, lo más completo en lactancia artificial.

La demostración científica de estos preparados, honra de España, la han hecho varios centenares de médicos españoles de los que en la casa se conservan informes, en grandísimo número.

Para mostrarlos al mundo científico, el Director, además de su labor en Congresos médicos, Academias científicas, etcétera, publica una simpática revista llamada "POR LA INFANCIA", en la que da cuenta de estos éxitos y de los nuevos estudios científicos sobre el particular.

Los estudios prácticos sobre este particular dieron el resultado apetecido, y desde el año 1918 hasta el día de hoy ha habido ya la suficiente comprobación práctica de la eficacia curativa de estos preparados con tal certeza, que ya puede proclamarse como una conquista científica comprobada por algunos millares de médicos que en España constituyen escuela de estas nuevas y contrastadas ideas.

También podemos hacer uso de otra leche envasada en botellas herméticamente cerradas; la leche malteada del Laboratorio de leches preparadas de Córdoba. Se trata de un producto seleccionado, pues es leche superior de vacas, añadida

llet superiors de vaques, afegida de sucre de malta i tot seguit pasteuritzada en ampolles ben tapades. Dóna resultats esplèndits en l'alletament artificial, en el període de *restitutio ad integrum* de les dispèpsies de putrefacció i en la convalescència de totes les malalties gastro-intestinals dels infants.

Les llets maltades emplen indicacions completament oposades a la llet albuminosa. La llet maltada afavorint les fermentacions àcides intestinals, cura els processos en que predominen les fermentacions pútrides, es dir, la dispèpsia simple o albuminosa i l'enteritis o enterocolitis. Per la mateixa raó està contraindicada en la dispèpsia d'hidrocarbonats i catarro intestinal, malalties en les quals el més té precisament per base les fermentacions àcides. En el comerç es troben la *llet maltada* d'en Gómez Aguado, preparada a Còrdova i de la qual ja hem parlat en començar.

Anal. de Ciències Mèdiques.
Barcelona.—Abril 1924.

de azúcar de malta y toda seguidamente pasteurizada en esas botellas bien cerradas. Da unos resultados espléndidos en alimentación artificial, en el período de *restitutio ad integrum* de las dispepsias de putrefacción y en la convalecencia de todas las enfermedades gastro intestinales de los niños.

Las leches maltadas cumplen indicaciones completamente opuestas a la leche albuminosa. La leche maltada, favorece las fermentaciones ácidas intestinales, cura los procesos en que predominan las fermentaciones pútridas, es decir, la dispepsia simple o albuminosa y las enteritis o enterocolitis. Por la misma razón está contraindicada en la dispepsia de hidrocarbonados y catarro intestinal, enfermedades en las cuales el mal tiene precisamente por base las fermentaciones ácidas. En el comercio se vende la leche maltada del Dr. Gómez Aguado, preparada en Córdoba, y de la cual ya hemos hablado al comenzar.



Dr. D. Manuel Larrea e Iceta

DEL HOSPITAL CIVIL DE SAN SEBASTIÁN

Que ha sufrido el mes pasado un accidente de automóvil, habiéndose fracturado una clavícula y padecido una luxación de hombro.

Este apreciado e insigne compañero, al que deseamos el completo restablecimiento de sus lesiones, (al cerrar este número tenemos buenas noticias de su estado) es muy conocido de nuestros lectores por habersele concedido el Primer Premio en nuestro reciente Concurso por su excelente trabajo clínico sobre el uso de la leche anasérica en diez y siete casos hospitalarios de fiebres tifoideas y para-tifoideas.

PRO PATRIA

La Fiesta del Arbol, institución española

La elogiada Fiesta del Arbol intensificada hoy desde *La Gaceta*, se ha tenido como de origen italiano fundada por el sabio Baccelli, que la instituyó al final del siglo XIX.

Se ha dicho que, aunque sin carácter oficial fueron los Estados Unidos los fundadores del "Día del Arbol" en 1872.

Pero en esto, como en tantas otras cosas, hemos sido los españoles los primeros en el mundo.

Según D. Joaquín Costa, el origen de la «Fiesta del Arbol» tuvo lugar en España, en el pueblo llamado Villanueva de la Sierra, de la provincia de Cáceres, donde el año 1805 se celebró, plantándose gran número de álamos en el valle del Exido, gracias a la actividad y constancia del Cura que regía los destinos de aquella Parroquia. También en León — dice D. Miguel Bravo — en 1817, tuvo lugar un festi- val análogo, para formar el jardín de San Francisco, en el que se pusieron árboles en presencia de toda la ciudad.

Una vez más nuestra insigne España, la *ca- lumniada*, el más grande pueblo del mundo ha iniciado casi con un siglo de anterioridad a los demás, esa empresa civilizadora.

ENTERITIS DE LA INFANCIA

HISTORIA CLÍNICA

POR EL DR. DON AMALIO FERNÁNDEZ B. DELGADO

PREMIADA EN NUESTRO CONCURSO

Al enviar para la publicidad esta historia clínica que representa uno de tantos éxitos conseguidos con la introducción en la terapéutica infantil de la leche albuminosa no me guía otro fin que rendir un tributo de admiración y agradecimiento a los que tuvieron tan genial idea; a los maestros L. F. Meyer y Finkelstein; hacer extensiva la felicitación a los que debemos el disponer de un producto tan esmeradamente preparado y que tan completamente llena las indicaciones por aquellos autores señalados y aportar una prueba más acerca del problema ya resuelto: Tratamiento racional de las enteritis infantiles.

Es hoy asunto de todos conocido y por todos comprobado que en el tratamiento de las afecciones gastro-intestinales del niño, la utilidad de los medicamentos hasta la fecha preconizados muy dudosa y casi me atrevería añadir nula cuando no resulte perjudicial. Los antisépticos intestinales desde el ácido láctico y las preparaciones de cultivos de bacilos lácticos y bulgaros que pretenden dar origen en el interior del tubo intestinal a un ácido láctico naciente y modificar la preponderancia de la flora intestinal en beneficio de determinadas especies saprofitas, hasta los usos y abusados salol y benzonafol los hemos visto fracasar una y otra vez y aunque en ocasiones hayan modificado favorablemente la marcha de proceso no fué sino de un modo insuficiente y pasajero que repercutió en detrimento de la evolución progresiva y gradual del aumento de peso y en general del desarrollo del niño.

Y no pueden tener éxito estas medicaciones porque el trastorno radica en la toxicidad del régimen alimenticio y buena prueba de ello es la escasez de estos trastornos en los niños criados al pecho con una lactancia bien dirigida y

vigilada y todas las teorías modernas estan sabiamente orientadas en el sentido de considerar como diversos grados de una misma alteración las afecciones que partiendo de la simple dispepsia culminan en el alarmante cuadro del cólera infantil o en la fatal atrepsia: las opiniones se contradicen respecto a los elementos directamente responsables de la enfermedad y sucesivamente y aun con simultaneidad achacan a las sales, a las grasas, a los hidratos de carbono, a la totalidad del suero de la leche utilizada en la lactancia artificial..... pero no dudan en afirmar que de lo inadecuado de la composición de la substancia utilizada como alimento derivan todos los males que teniendo sus manifestaciones en el tubo digestivo quebrantan seriamente la salud del niño, acabando con su vida en gran número de casos y dejando en ellos en otros más afortunados estigmas indelebles de su acción.

Pero enfoquemos la cuestión y veamos que en el tratamiento de las gastro-enteritis de la infancia disponemos hoy día de un poderoso y radical medio de combate. He escogido una historia de las que más claramente demuestran la veracidad de cuanto precede, pues tratado el enfermo durante mucho tiempo por otros procedimientos vino a mí en condiciones tales desfavorables, que nunca más patentemente quedó demostrada la eficacia de la leche albuminosa administrada mediante el preparado español "lactobumosa" que responde a la composición de leche albuminosa maitosada.

HISTORIA CLÍNICA

M. S. F. niña de 22 meses de Portman (Murcia) nacida a término y en parto normal de madre anémica plétorica y padre arterioesclerósico, cardio-renal. La

niña fué amamantada por su madre durante 8 meses y exclusivamente su alimento fué la leche materna; criábase hermosa, aumentaba de peso gradualmente y con su alegría traducía la plenitud de su salud. Únicamente refiere la madre que al final de este periodo notó en su hijita palidez marcada y estreñimiento acentuado y que deben traducirse como dependientes de la alimentación láctea exclusiva después de los siete primeros meses.

Cuando cumplía la niña nueve meses quedó la madre nuevamente embarazada y por esa superstición tan extendida en todas las clases sociales de que la madre que estando embarazada sigue dando de mamar provoca el *encanijamiento* del niño lactado, dejó de amamantarlo y substituyó la beneficiosa lactancia natural por la lactancia artificial instituida en pésimas condiciones de orden, cantidad y cualidad.

Con ocasión del trabajo dentario (a los diez meses aún no tenía ningún diente) y de los primeros calores, empezaron los trastornos digestivos, frecuencia de las deposiciones, tres o cuatro al día, contrastando con el estreñimiento anterior, mal aspecto de las mismas, grumos blancos y estrías verdosas, consistencia semilíquida; el médico que la vió le recetó bismuto y aconsejó algún régimen en la lactancia con lo que se corrigió algo el trastorno para reaparecer al poco tiempo en forma de una enteritis disintérica que le demacró mucho y sólo al cabo de algunos días disminuyó la intensidad de la reacción cólica, quedando en definitiva una enteritis vulgar con los síntomas que primero aparecieron pero más acentuados sobre todo la inapetencia, y por consiguiente de todo esto la disminución del peso. De esta forma pasa cerca de un mes, pero por añadi-

dura a que la ración es insuficiente, el niño, que no aumentaba de peso, rechazaba al cabo de este tiempo el alimento y se le manifiesta una diarrea abundante, verdosa, con orla acuosa y fétida. El médico de cabecera instituye la dieta hídrica por unas horas para continuar después la alimentación por la leche de cabra (es la única de que se dispone) en vaso y con un alcalino, desinfectantes intestinales que alterna entre una mezcla de calomelanos, salol y benzonafol y lactobacilina. La enfermita continúa al-

ternando periodos de mejoría y agudización de sus trastornos, la anoraxia es casi absoluta, ya no sólo hay estancamiento de la curva de peso sino que la niña enflaquece rápidamente y esto no pasa desapercibido para los ojos de su madre.

En estas condiciones es traída a mi consulta; interrogo a los padres que me facilitan con gran minuciosidad los datos anteriores, exploro a la niña, y encuentro un estado de hiponutrición bastante acentuado, aunque el aspecto no sea de extremo enflaquecimiento,

musculatura abdominal hipotónica, con una pequeña hernia umbilical, dolorimiento difuso del abdomen, eczema intertrigo (en estos días tiene una agudización de la diarrea), placas de muguet; a la percusión y auscultación no se aprecia nada normal, dentición retardada, fontanelas completamente cerradas y un peso correspondiente a los trece meses, pues la báscula arroja la cifra de 9 kg. 700 grs.

Diagnostico enteritis crónica de larga fecha y en la actualidad y como consecuencia una hipotrofia en ligero grado pero con el más ligero contratiempo y quizás sin él abocara en la atresia si alguna infección intercurante no concluyere antes con la niña; así se lo comunico



Dr. D. Amalio Fernández

Autor de la presente historia clínica, y de los acertados, científicos y oportunos comentarios que la ilustran

a los padres, los cuales se deciden por seguir mis indicaciones únicas, que considero con posibilidad de éxito.

El tratamiento era el siguiente: empezar con una cucharadita de aceite de ricino y sostener a la enfermita durante ocho horas después de la administración del purgante con te claro sin azúcar y edulcorado con unas gotas de una solución de sacarina al uno por cien; pasado este tiempo se le administraría leche albuminosa en cantidades progresivamente crecientes y según una pauta que les entrego y es como sigue:

Primer día: 200 gs. de lactobumosa y completar hasta el volumen de un litro con agua hervida o mucilago de avena o cebada.

Segundo día: 250 gs. de lactobumosa y complemento líquido como el día anterior lo cual queda ya dicho para todos los restantes.

Tercer día: 350 gs. de lactobumosa.

Cuarto día: 450 gs. de lactobumosa.

Quinto día: 550 gs. de lactobumosa y que traigan al enfermo por la consulta al que haga seis días de tratamiento.

En efecto al sexto día vuelven a la consulta. Ha mejorado notablemente, su aspecto es más satisfactorio, cesó la diarrea haciendo dos deposiciones diarias homogéneas y sin olor; el apetito se despertó tomando con fruición los vasitos de lactobumosa, el peso aumentó en cuarenta gramos, las placas de muguet desaparecieron con unos toques de glicerina boratada y el eczema está muy mejorado. Amplió la norma por otros cinco días y de la siguiente forma:

Sexto día: 650 gs. de lactobumosa y mucilago de avena ó cebada hasta el volumen de un litro.

Séptimo día: 750 gs. de lactobumosa y complemento de líquido.

Octavo día: 900 gs. de lactobumosa y un poco de mucilago.

Noveno día: 1.000 gs. de lactobumosa y dos cucharaditas de jugo fresco de carne de ternera de irreprochable preparación y garantía de salubridad de los animales de que procede.

Décimo día: 1.100 gs. de lactobumosa, una ó dos cucharaditas de jugo de car-

ne. Al día siguiente que la traigan para su observación.

El día esperado vuelvo á ver a la niña; está mejoradísima, no ya de la enteritis de la que se encuentra perfectamente, sino del estado de hiponutrición en como consecuencia de aquella había caído. Volvió la alegría y el color de la cara, el apetito que ya en los primeros días del tratamiento se despertó, aumentó después y se conserva hoy día; la estomatitis curó por completo igualmente ocurrió en el intertrigo, las masas musculares han recobrado su tono, no acusa dolor en la exploración del abdomen, y lo que es más elocuente, aumentó en cinco días 75 gs. de peso, lo cual dada la edad de la enferma y el estado en que se encontraba, en que parecía haber perdido las facultades transformadoras y asimiladoras, es indudablemente un aumento extraordinario.

Vuelvo a indicar el camino a seguir, sustituir, alguna toma de leche por una papilla farinácea y así y siempre que el estado del niño no se recienta, volver a alimentación natural.

He vuelto a ver a la niña a los cinco meses de esto. Come todo lo que un niño puede comer, está hermosísima y pesa 12 kg. y 500 gs.

Variedades

Una pedagoga insigne

Como amantes de la infancia nos es altamente agradable y simpático dar cuenta de la labor educadora que realiza en esta capital la señorita Luciana Centeno, Directora actual de una Escuela Municipal y futura de la Escuela Maternal concedida a Córdoba.

La labor de todos los días, bien apreciada por el público, (y así se explica la asistencia a esa escuela Municipal y gratuita, de niños de las más pudientes y distinguidas familias), ha culminado estos días en los exámenes de ingreso al Instituto verificados por los niños preparados por la señorita Centeno, los cuales han llamado poderosamente la atención y dado motivo de la felicitación del Tribunal a tan esclarecida profesora.

Consideramos acertadísima la inicia-

tiva que ha circulado estos días de solicitar de los Poderes Públicos alguna distinción oficial, (Medalla-Cruz-etc.), que de algún modo premie la labor enaltecedora de esta señorita verdadera especialista en educación e instrucción de niños.

Leche malteada, lo mejor en lactancia artificial. Primera marca española, la del Laboratorio de Leches Preparadas de Córdoba, creador de esta especialidad.

Trabajo notable

Por su claridad de exposición, por sus datos tan concretos merece ser leída por todo Médico práctico la interesante historia clínica del Dr. Delgado de la Peña, de Murcia, que publicamos en otro lugar de este número.

Aviso

Las Leches Preparadas hállanse hoy de venta en España en más de 2.000 Farmacias. Prácticamente, pues, es facilísimo encontrarlas en cualquier población española. Ante alguna dificultad, dirigirse a nuestro Laboratorio, Apartado, 34.-Córdoba.

Conferencia elogiada

En el Cursillo de pedagogía celebrado recientemente en Irurzun (Navarra) con gran brillantez ha pronunciado un notable discurso el Doctor Clavero, de Pamplona, quien lo desarrolló de un modo magistral, demostrando que además de ser un gran médico es un insigne maestro enamorado de los niños.

Así lo ha hecho constar la Prensa de aquella región. Felicitamos sinceramente al citado compañero.

Veraneo para niños

Clima de altura.-Más de 1.000 metros sobre el nivel del mar. Aire bacteriológicamente puro. Clima seco. El más sano e higiénico.

SIGÜENZA

En el centro de España. A poco más de un centenar de kilómetros de Madrid, con quien está en comunicación con una veintena de trenes diarios.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Prontuario de las indicaciones esenciales de Terapéutica Clínica, por el doctor Napoleón Morini, médico honorario y laureado de la Academia Italiana. Segunda edición. Un tomo en octavo menor, de 336 páginas.—Barcelona. Salvat Editores, S. A. 41-Calle de Mallorca-49.—1924.

Compendio de Química orgánica, por Carlos Oppenheimer, doctor en Filosofía y Medicina, profesor de Munich. Traducido de la undécima edición alemana. Un tomo de 272 páginas en octavo mayor, esmeradamente impreso.—Barcelona. Casa Editorial P. Salvat, 41-Calle de Mallorca-49.—1923.

Compendio de Química inorgánica, por Carlos Oppenheimer, doctor en Filosofía y Medicina, profesor de Munich. Traducido de la undécima edición alemana. Un tomo de 367 páginas en octavo mayor, esmeradamente impreso.—Barcelona. Casa Editorial P. Salvat, 41-Calle de Mallorca-41.—1923.

Entermedades Tropicales, publicado por Felipe H. Manzón-Bahr, médico del Hospital para enfermedades tropicales de Londres, Profesor de la Escuela de Medicina tropical de Londres. Traducción española de la séptima edición inglesa. Un tomo en cuarto con 802 páginas y con 21 láminas en colores 6 láminas en negro, 404 figuras en el texto y 31 gráficas. Barcelona. Salvat, editores, S. A. 41 calle de Mallorca-49.—1924.

Tratado Práctico de los Métodos de Exploración Clínica. Por el profesor Doctor H. Sahli, Director de la Clínica Médica de la Universidad de Berna. Tercera edición española, traducida directamente de la sexta edición alemana por el Dr. León Cardenal. Catedrático de Clínica Quirúrgica de la Facultad de Medicina de Madrid. Consta de dos tomos en cuarto con 832 páginas el primero ilustrado este con 213 grabados. El segundo tiene 619 páginas ilustrado también con 138 grabados más 8 láminas en colores. Barcelona Salvat Editores S. A. 41-Calle de Mallorca-49.—1924.

Las Conservas de Legumbres, Carnes, Productos del corral y de la Lechería por Antonio Rolet, Ingeniero agrónomo, Profesor de la Escuela Práctica de Horticultura de Antibes. De la Enciclopedia Agrícola, publicada por una Junta de Ingenieros agrónomos, bajo la dirección de G. Wery, traducida de la segunda edición francesa, revisada y corregida. Con 90 figuras intercaladas en el texto. Barcelona, Casa Editorial P. Salvat, 41-Calle de Mallorca-49.—1923.

Escuela de Puericultura (cuidado de los Niños) y de Educación sexual, por Gerardo G. Revilla, Doctor en Medicina y Cirugía, Vocal correspondiente del Consejo Superior de Protección a la Infancia. Premiado por la Sociedad Española de Higiene, de Madrid.—Bilbao—1923.—Tratado de 235 páginas con grabados.

En este libro trata el autor, con el caluroso entusiasmo que ha puesto siempre en sus obras, los problemas más actuales y candentes de la Puericultura.

Libro de propaganda, de apostolado de gran interés científico y humanitario, merece toda clase de alabanzas y por nuestra parte la recomendación más sincera hacia nuestros lectores, amantes de la protección y mejoramiento de la vida del Niño en nuestro país.

La Emoción de España, por M. Siurot. Libro de cultura patriótica popular en octavo mayor con 369 páginas.—Madrid «Voluntad», Serrano, 48.—1923.

Luz de las cumbres y Resplandores de la Cruz. Por M. Siurot en octavo con 124 páginas.—«Voluntad». Serrano, 48. Madrid.—1923.

Sal y Sol, por M. Siurot en octavo con 198 pags.—Voluntad Serrano, 48. Madrid.

FUMAD PAPEL HIGIÉNICO "IMPERIAL"

MALTOL

(EXTRACTO DE MALTA)

SIMPLE
 IODO-TÁNICO-FOSFATADO
 CON HIPOFOSFITOS
 » HIPOFOSFITOS Y ARRHENAL
 » IODURO FERROSO
 » HEMOGLOBINA
 » ACEITE de HÍGADO de BACALAO

Elixir MALTOL con pepsina y pancreatina

Laboratorio: Torrente de las Flores, 73 - JOSÉ TIÓ, BARCELONA

REPRESENTANTE PARA ESPAÑA: DOCTOR S. ANDREU

GIJÓN FABRIL (S. A.)

Apartado, 78 GIJÓN

FABRICACION DE BOTELLAS

VIDRIO PLANO

AISLADORES DE VIDRIO, ETC.

RESERVADO

PARA EL

PHOSPHORRENAL ROBERT



« **EXTRACTO DE MALTA** »
EUMALT

ACEPTADO POR RD DEL 7 ABRIL 1915 EN LOS HOSPITALES MILITARES
 Calle Cabañes. 60-BARCELONA - DR. P. ANDRÉU LLOBRES

EX-100
 EX-100-1
 EX-100-2
 EX-100-3
 EX-100-4
 EX-100-5

DIPLOMA DE MÉRITO

21 Congreso de Médicos de la lengua catalana - Julio 1917 -

LA TRINIDAD FÁBRICA
 VIDRIO-CRISTALERA
FERNANDO BARÓN

(SDAD EN CTA.)

AVENIDA DE MIRAFLORES, 26.-SEVILLA
 FABRICACION DE ARTICULOS DE VIDRIO
 Y MEDIO CRISTAL EN DIVERSAS ESPECIALIDADES

BODEGAS DE VINOS FINOS DE MONTILLA Y MORILES
 DEL COSECHERO Y EXPORTADOR

JOSÉ LÓPEZ DE LA MANZANARA

ESPECIALIDADES, MORILES FINOS

EL TRIUNFO, SÍ SÍ Y EL GRAN CAPITÁN

Azúcar estuchado marca "EL GRAN CAPITÁN". - Patente 63.637

CÓRDOBA

EN LUGAR DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
 Y DE SUS DERIVADOS, PRESCRIBASE LA

MORRHUËTINE
JUNGKEN

EL TÓNICO DE LA INFANCIA

LICOR NO ALCOHOLICO NI AZÚCARADO. SABOR AGRADEABLE
 PERFECTAMENTE TOLERADO

EFICAZ EN ADENOPATIAS LINFÁTICAS, ESCROFULA, RAQUITISMO
 DIABETES, HEREDOSIFILIA, ANEMIA Y DISTENORREA
 CONVALESCENCIAS ETC.

PREPARADA SOBERA. TODO CICLO gr. Medicinas complementos CH gr
 Rosato Sódico Cls gr. GUERINTE. PARA-
 Presenta: gratis al Cuerpo Médico. Laboratorio Jungken y Cia S.C. Barcelona.



YODALOL LINDE

Combinación orgánica yodo-albuminoidea
 en la que la molécula proteica no ha sido
 modificada; acusa las reacciones de biuret
 y de Millon.

GOTAS E INYECTABLES

CADA CENTIMETRO CUBICO CON-
 TIENE 5 c.g. DE YODO PURO.

VENTA EXCLUSIVA EN LAS FARMACIAS.



FRASCO de 45 cc.

CAJA de 12 AMPOLLAS
 a 1 centimetro cubico

MUESTRAS:

SU AUTOR

JOSE DE LA LINDE
CORDOBA



PARA

Intoxicación alimenticia

Catarro intestinal

Trastornos de nutrición

Intolerancia alimenticia

Diarrea de verano

Gastro-enteritis

Cólera infantil

Diarrea estival

Diarrea verde

Dispepsia

Vómitos

LACTOBUMOSA